Elus, Santé Publique & Territoires

Newsletter ESPT Septembre 2023



Agenda ESPT

06/10 : Participation au congrès de la SFSP à Saint-Etienne. En savoir plus **19/10, 12h :** webinaire sur le ''Tour de France des CPTS''. En savoir plus

16/11, 12h : Webinaire sur la prévention de l'obésité infantile.

07/12 : Etats généraux de la santé en Bourgogne-France Comté avec NILE à Dijon. <u>En savoir plus</u>

11/12, 12h-13h30: Conseil d'administration (ouvert à tous les adhérents).

Agenda Partenaires

03/10 : Webinaire Approche intégrée de l'égalité femmes-hommes dans la politique de la ville, RNCRPV.

Du 04 au 06/10 : Congrès de la Société Française de Santé Publique 2023 / Saint-Étienne.

05-06/10: 62ème Congrès National des Centres de Santé, 5 et 6 octobre 2023 / USMCS / Paris.

5/10 : 24ème édition du Colloque National de Santé Publique de l'UFSBD.

Du 09 au 22/10 : Semaines d'information sur la santé mentale - Édition 2023.

09/10: Webinaire Repenser les actions de la ville au prisme de la santé mentale / Réseau français Villes-Santé avec la Ville de Poitiers et la Ville de Lille dans le cadre des Semaines d'information sur la santé mentale (SISM).

10/10 : par la fondation Carasso, en présentiel et à distance à Paris, Cité internationale universitaire Vers une transformation ambitieuse de nos systèmes agricoles et alimentaires ?

16/10 : Quel(s) système(s) alimentaire(s) pour concilier santé, climat et biodiversité ? organisé par la SFSE avec le CIRC et la fondation Evertéa à l'occasion de la journée mondiale de l'alimentation à Lyon.

18 et 19/10: 40 ans de Ville & Banlieue / Ville & Banlieue / Lyon.

19-20/10: Lancement du 2e mandat de la chaire UNESCO Éducations & Santé.

20/10 : Colloque Représentations culturelles et pratiques éducatives - Migrations Santé France - Paris.

23/10 : Pressions anthropiques globales sur la santé humaine - Enjeux et solutions de l'international au local pour la mise en œuvre du concept « Une seule santé » / SFSE.

DU 23 au 25/10 : Pressions anthropiques globales sur la santé humaine - Enjeux et solutions de l'international au local pour la mise en œuvre du concept « Une seule santé » / SFSE.

9/11 : (14h-17h30) en ligne, Visioconférence organisée par la SFSE « Nuisibles » dans l'habitat : quelle attitude adopter pour préserver la biodiversité et la santé humaine ?

20/11 : Rencontre nationale de la Fabrique Territoire Santé : « <u>La coordination des dynamiques</u> territoriales en santé » au Campus Condorcet d'Aubervilliers.

22/11 : à Strasbourg (9h-17h30) Colloque "Réduire l'exposition aux perturbateurs endocriniens : Quels enjeux sanitaires ? Quels leviers pour les collectivités locales en France ?

30/11-01/12: au Newcap Event Center à Paris, l'Institut national du cancer organise un colloque scientifique francophone sur la thématique "Promotion de la santé en milieu scolaire"

15/12 décembre : la Confédération Syndicale des Familles organise un colloque au Ministère de la santé et de la prévention sur l'Impact de la précarité sur la santé mentale

GOUVERNANCE SANTÉ

Stratégie nationale de santé 2023-2033 : consultation publique en ligne !

La stratégie nationale de santé (SNS) introduite dans le Code de la santé publique en 2016 (article L 1411-1-1) permet de définir le cadre des politiques de santé de manière pluriannuelle, en définissant « des domaines d'action prioritaires et des objectifs d'amélioration de la santé et de la protection sociale contre la maladie ». Préalablement à son adoption ou à sa révision, le Gouvernement procède à une consultation publique sur les objectifs et les priorités du projet de stratégie nationale de santé.

https://sante.gouv.fr/IMG/pdf/projet sns.pdf

L'usager, du premier au dernier kilomètre : un enjeu d'efficacité de l'action publique et une exigence démocratique. Conseil d'Etat ? Étude annuelle 2023

L'efficacité de l'action publique est de plus en plus questionnée, particulièrement sa capacité à atteindre ses destinataires : parvient-elle encore à réussir son dernier kilomètre ? C'est à cette question que le Conseil d'État a choisi de consacrer son étude annuelle. Il y formule douze propositions pour une action publique renouvelée et un dernier kilomètre réussi, permettant de combler le fossé qui se creuse entre l'action publique et les usagers.

 $\frac{https://www.conseil-etat.fr/publications-colloques/etudes/l-usager-du-premier-au-dernier-kilometre-un-enjeu-d-efficacite-de-l-action-publique-et-une-exigence-democratique}$

Les données de santé : les sénateurs analysent la collecte, l'utilisation et la gouvernance des données de santé dans trois pays.

À la demande de la commission des affaires sociales, la division de la Législation comparée du Sénat a réalisé une étude sur le cadre juridique de collecte et d'utilisation des données de santé, ainsi que sur leur gouvernance d'ensemble dans les trois pays suivants : Allemagne, Israël et Suède.

https://www.senat.fr/lc/lc324/lc324.pdf

L'autonomie Solidaire en santé

Synthèse des travaux de l'Institut Santé sur une refondation du système de santé français autour de 5 axes.

https://www.institut-sante.org/wp-content/uploads/2022/10/Synthese-refondation-2023-2.pdf

ÉCONOMIE DE LA SANTÉ

Démographie en France : conséquences pour l'action publique de demain

Cette note de l'Institut Montaigne présente un état des lieux chiffré des changements d'ampleur et de nature que connaît la population française, ainsi qu'une analyse prospective, notamment sur les conséquences économiques de différents scénarios démographiques.

 $\underline{https://www.institutmontaigne.org/ressources/pdfs/publications/eclairage-demographie-enfrance\ 0.pdf}$

La qualité des soins en France est-elle comparable aux autres pays européens ?

« La France est un pays qui investit beaucoup d'argent dans la santé mais ses résultats en matière de qualité sont moins bons que certains pays européens », analyse Alain Bernard, Président de l'IRAPS Bourgogne Franche-Comté dans une tribune à retrouver sur notre site internet et notre dernier magazine.

https://www.thinktankcraps.fr/qualite-soins-france-comparaison-autres-pays-europeens/

ORGANISATION TERRITORIALE, ÉLUS ET INSTITUTIONS

Tour de France » des CPTS. Manifeste

Ce Manifeste de 9 propositions concrètes « Pour un renouveau de l'offre de soins de premier recours », rédigé par l'Observatoire de la Régionalisation et Nile Grand Est, s'inscrit dans une logique de contribution libre à la mission nationale et ministérielle visant à faire le « Tour de France » des CPTS.

https://www.nile-consulting.eu/portfolio-item/mission-tour-de-france-des-cpts/

Dispositif Ambulatoire Libéral Innovant d'Accès aux Soins

Le 31 juillet 2023, une expérimentation à grande échelle DALIA - Dispositif Ambulatoire Libéral Innovant d'Accès aux soins - a été lancée en partenariat avec la CPTS du Bassin Carcassonnais, la communauté d'agglomération de Carcassonne, l'Agence Régionale de Santé, l'Assurance Maladie, le département de l'Aude et le Conseil de l'Ordre des médecins pour mettre à disposition d'une population en déshérence médicale un dispositif d'accès aux soins en ville, proposé et organisé par les médecins libéraux et leurs équipes dans le cadre d'un suivi de prise en charge de patients chroniques.

La prise en charge repose sur deux types de ressources fonctionnant en synergie :

- Une équipe médicale « FLEXIBLE » composée de médecins volontaires du territoire ou extérieur au territoire (retraités, SASPAS, remplaçant...)
- Une équipe « STABLE » s'appuyant sur les nouveaux métiers Assistants médicaux, Infirmière en Pratique Avancée, etc...

https://www.medecin-occitanie.org/dispositif-ambulatoire-liberal-innovant-dacces-aux-soins/

Accès aux soins : Avec les maladies chroniques, on entre dans une logique où les soins doivent être plus intégrés''

Les "soins intégrés", une révolution dans l'organisation du système de soins ? Pour François Perl, ancien directeur général du service des indemnités à l'Institut National d'Assurance Maladie Invalidité belge et actuel conseiller stratégique chez Solidaris, cette notion déconstruit l'approche des maladies chroniques et bouleverse le modèle de financement.

https://www.concourspluripro.fr/expression/paroles-dacteurs/avec-les-maladies-chroniques-entre-dans-une-logique-ou-les-

<u>soins?utm_source=email&utm_medium=gms_concoursmedical&utm_campaign=CP+Actus+site+25%2F08+abonn%C3%A9s+%2B+prospects2023-08-</u>

25+12%3A00%3A00CP+Actus+site+25%2F08+abonn%C3%A9s+%2B+prospects20230825 &sc_src=email_4131890&sc_lid=146554622&sc_uid=V0TWmk25qL&sc_llid=268&sc_eh=99e468bf471c34391

La permanence des soins en établissements de santé face à ses enjeux, une nouvelle ambition collective et territoriale à porter

A partir d'un travail de recensement inédit, effectué auprès de l'ensemble du réseau des ARS, des schémas régionaux de la PDSES par modalités détaillées par spécialités, ce rapport de l'IGAS fait le constat que la permanence des soins en établissements de santé est exposée à d'importants facteurs de risques :

https://www.igas.gouv.fr/IMG/pdf/2023-009r rapport.pdf

Plan d'action pour la création de 4 000 maisons de santé pluriprofessionnelles

Le soutien au développement des MSP est un axe central de la politique du Gouvernement en vue d'améliorer l'accès aux soins dans les territoires qui prévoit la création de 4 000 maisons de santé pluriprofessionnelles (MSP) d'ici 2027

https://sante.gouv.fr/IMG/pdf/dp_msp.pdf

DÉMOGRAPHIE DES PROFESSIONNELS DE SANTÉ

Plan attractivité infirmier

Ministère de la Santé et de la Prévention, Août 2023 https://sante.gouv.fr/IMG/pdf/plan_attractivite_infirmier.pdf

Soins de santé primaire : La première ligne manque des bras (Dossier)

Les métiers du soin attirent moins. En Wallonie et à Bruxelles, la pénurie de médecins généralistes fait craindre l'extension de déserts médicaux. Dans ce numéro, *Santé Conjuguée* examine ce manque généralisé dans le milieu des soins de santé et d'accompagnement. https://www.maisonmedicale.org/wp-content/uploads/2023/07/SC-103-in-pour-mise-enligne.pdf

Pour des solutions concrètes d'accès aux soins dans les territoires - Ministère de la santé et de la prévention

Les mesures détaillées dans ce plan d'action doivent permettre à plus de 2 millions de Français supplémentaires d'avoir accès à un médecin sur l'ensemble du territoire métropolitain et d'Outre-Mer, d'ici 2027.

https://sante.gouv.fr/IMG/pdf/dp_acces_aux_soins.pdf

INÉGALITÉS SOCIALES ET TERRITORIALES EN SANTÉ ET GENRE

Comment agir sur les causes sociales des inégalités de santé ?

La réduction des inégalités sociales de santé devrait être au cœur des politiques publiques. Il faut un vrai plan d'action, qui concerne le système de soins, mais aussi la protection sociale, le logement, l'éducation, le retour à l'emploi après une maladie ou un accident. Les propositions de Thierry Lang, chercheur en épidémiologie sociale.

https://www.inegalites.fr/inegalites-de-sante

Réduire les inégalités sociales et territoriales d'accès aux soins

Dans ce Dossier ressources, Fabrique Territoires Santé propose une approche et une analyse particulière, fondée sur l'analyse des différentes contributions externes à ce dossier et notamment celles des actions locales.

 $\frac{https://www.fabrique-territoires-sante.org/wp-content/uploads/2023/07/Reduire-lesinegalites-sociales-et-territoriales-dacces-aux-soins-\% E2\% 80\% 93-2023.pdf$

Crise environnementale et sociale : les quartiers populaires relèvent le défi - Labo Cités

Ce numéro de Labo Cités aborde la question des transitions dans les quartiers politique de la ville, donne des clés de lecture et de compréhension sur les constats et enjeux, interroge les représentations et les poncifs, et valorise des expériences menées par une diversité d'acteurs. https://www.labo-cites.org/publication/vient-de-paraitre-crise-environnementale-et-sociale-les-quartiers-populaires-relevent

SANTÉ PUBLIQUE ET PRÉVENTION

Soins primaires, promotion de la santé et prévention : Développer les approches populationnelles.

Bibliographie réalisée dans le cadre de la 20ème Université d'été francophone en santé publique à Besançon, du 2 au 7 juillet 2023

https://ireps-bfc.org/sites/ireps-bfc.org/files/20230700 uete moduleprim as.pdf

Guide pour les professionnels et communicateurs en santé

Ce guide de la Direction régionale de santé publique de Montréal est une boîte à outils qui a pour but d'aider à développer du matériel clair, efficace et accessible pour l'ensemble de la population, incluant les personnes ayant des difficultés de littératie en santé. http://www.santecom.gc.ca/bibliothequevirtuelle/Montreal/9782896733231.pdf

Littératie en santé : conduites et gestion de soins chez les personnes ayant des compétences réduites en littératie

Cette recherche vise à comprendre comment les personnes ayant peu ou pas de compétence en littératie prennent soin de leur santé malgré les difficultés qu'elles rencontrent. https://www.erudit.org/fr/revues/globe/2013-v16-n1-globe0796/1018179ar.pdf

SANTÉ ET LUTTE CONTRE LES ADDICTIONS

Débat sur les enfants et les écrans

"On n'a pas du tout régulé les choses depuis 10 ou 15 ans. Que faire pour limiter le phénomène d'addiction aux écrans ?

https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/l-invite-de-8h20/debat-les-dangers-desecrans-sur-les-enfants-et-les-ados-9329067

Information et prévention sur les risques liés à la cocaïne

La MILDECA a produit une série de 4 vidéos mettant en évidence les risques associés à la consommation de cocaïne. La cocaïne bénéficie encore parfois d'une aura positive de substance récréative ou stimulante. L'objectif de ces vidéos est de fournir à la population, en particulier celle des jeunes adultes susceptibles d'être exposés à des incitations à consommer, des

informations claires sur les risques, basées sur des études scientifiques et des données d'enquête.

https://www.drogues.gouv.fr/information-et-prevention-sur-les-risques-lies-la-cocaine

SANTÉ ET JEUNES

Santé publique France lance une nouvelle campagne : « Faire bouger les ados, c'est pas évident. Mais les encourager c'est important. »

Santé publique France lance aujourd'hui une campagne pour inciter les parents à encourager les adolescents à bouger plus au quotidien. Un deuxième temps fort de la campagne sera lancé en octobre, qui s'adressera directement aux adolescents. Cette campagne a été conçue en lien avec le Ministère de la santé et de la prévention, le Ministère des sports et des Jeux Olympiques et Paralympiques et le comité d'organisation de Paris 2024.

https://www.santepubliquefrance.fr/presse/2022/sante-publique-france-lance-une-nouvelle-campagne-faire-bouger-les-ados-c-est-pas-evident.-mais-les-encourager-c-est-important

Écoles de demain - Rénover ou construire autrement

Le Cerema publie un nouveau dossier pour les collectivités 'Écoles de demain : rénover ou construire autrement' qui explore 7 objectifs cruciaux liés aux enjeux environnementaux, éducatifs, et sociaux, illustrés par des exemples innovants.

 $\frac{https://www.cerema.fr/fr/actualites/ecoles-demain-renover-ou-construire-autrement-dossier-du\#:\sim:text=Le\%20Cerema\%20publie\%20un\%20dossier,et\%20plus\%20agr\%C3\%A9ables\%20\%C3\%A0\%20vivre.$

Premiers résultats de l'étude Enabee, sur la santé mentale des enfants de 3 à 11 ans

Santé Publique France a publié les tous premiers résultats d'Enabee, une étude nationale inédite sur le bien-être et la santé mentale des enfants de 3 à 11 ans scolarisés en France métropolitaine. Obtenus en croisant les informations émanant de 3 sources - parents, enseignants et enfants - ils montrent que 13 % des enfants en élémentaire présentent un trouble probable de santé mentale (trouble émotionnel, oppositionnel) ou un déficit de l'attention, avec ou sans hyperactivité. Le taux de prévalence est du même ordre de grandeur que ceux observés dans d'autres pays d'Europe sur la même tranche d'âge en 2010 et 2017.

 $\underline{https://www.santepubliquefrance.fr/presse/2023/sante-mentale-premiers-resultats-de-l-etude-enabee-chez-les-enfants-de-6-a-11-ans-scolarises-du-cp-au-cm2}$

Santé à l'école

Le député Robin Reda publie un rapport d'information sur la médecine scolaire et la santé à l'école.

https://www.assemblee-nationale.fr/dyn/16/rapports/cion_fin/l16b1228_rapport-information.pdf

SANTÉ ET VIEILLISSEMENT

L'accessibilité potentielle localisée à la prise en charge de la perte d'autonomie des personnes âgées : approche territoriale

La Direction de la Recherche, des Etudes, de l'Evaluation et des Statistiques (DREES) et l'Institut des politiques publiques (IPP) publient une étude qui mesure l'accessibilité géographique à l'offre médico-sociale et sanitaire pour les personnes âgées en France métropolitaine en 2019. Elle recense dans un premier temps l'ensemble des professionnels

intervenant auprès de personnes âgées pour prendre en charge leur perte d'autonomie et les met en regard de la demande potentielle à proximité, en l'occurrence ici le nombre de personnes âgées de 60 ans ou plus. A partir de ce recensement, l'auteure propose des indicateurs dits « accessibilité potentielle localisée » (APL) à l'offre d'accompagnement des personnes âgées en perte d'autonomie.

https://www.ipp.eu/wp-content/uploads/2023/09/Rapport 45 entier.pdf

Le plan national développement des soins palliatifs et accompagnement de la fin de vie 2021-2024 a été mis à jour en Août 2023 afin de poursuivre la dynamique et garantir à tous l'accès aux soins palliatifs et à l'accompagnement de la fin de vie, dans l'ensemble de nos territoires et dans tous les lieux de vie.

 $\frac{https://sante.gouv.fr/soins-et-maladies/prises-en-charge-specialisees/les-soins-palliatifs-et-la-fin-de-vie/article/le-plan-national-developpement-des-soins-palliatifs-et-accompagnement-de-la-fin$

Livre blanc "Les nouveaux modèles organisationnels pour faire face au vieillissement de la population dans le monde"

Ce livre blanc condense des innovations organisationnelles dans le champ de l'accompagnement des personnes âgées et collectées à l'occasion de missions organisées par la FEHAP du Québec à la Suède, en passant par le Japon ou le Portugal. Les bonnes pratiques présentées sont organisées autour de trois thèmes : le maintien à domicile, les formes habitats réinventées et les nouvelles approches pour accompagner nos ainés.

https://www.fehap.fr/jcms/navigation-internet/livre-blanc-vieillissement-12906_DBFileDocument

SANTÉ MENTALE

Troubles psychiques: Le GPS Anti-Stigma - Recommandations et ressources

A l'image d'un GPS, qui permet de se repérer et de définir un itinéraire, le GPS Anti-Stigma a été créé pour guider les personnes ou organismes souhaitant agir contre la stigmatisation en santé mentale.

https://www.psycom.org/agir/laction-anti-stigmatisation/le-gps-anti-stigma/

L'offre de soins hospitaliers en psychiatrie : évolutions de 2008 à 2019 et disparités territoriales – DRESS

La Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) publie, pour la première fois, un dossier détaillé sur l'évolution de l'offre de soins hospitaliers en psychiatrie, de 2008 à 2019. Les données de ce dossier sont disponibles au format CSV sur le site Data.DREES de données ouvertes de la DREES.

 $\underline{https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/publications-communique-de-presse/les-dossiers-de-ladrees/loffre-de-soins-hospitaliers-en$

URBANISME ET AMENAGEMENTS FAVORABLES A LA SANTÉ

Lancement du plan vélo et marche 2023-2027

Pour décarboner et activer nos villes, l'État investit dans une nouvelle culture. Celle du vélo et de la marche. C'est en formant à la pratique du vélo dès le plus âge, en aménagent des pistes piétonnes et cyclables sécurisées, en accompagnant les constructeurs de vélos et en investissant

2 milliards d'€ dans la réalisation de ces actions que la France compte faire des mobilités écologiques un choix prioritaire.

https://www.gouvernement.fr/actualite/le-plan-velo-et-marche-2023-2027-est-lance

HABITAT ET SANTÉ

La « densité harmonieuse » : une solution politique à la crise du logement

Alors que le logement est devenu le premier poste de dépenses des Français, il ne fait que peu l'objet d'une politique de long terme. Pour sortir de la crise actuelle du logement, Luc Carvounas, maire d'Alfortville, propose une solution : la densité harmonieuse, envisagée non pas uniquement comme une question urbanistique, mais comme une notion transversale qui nous obligerait à repenser « la vie dans nos villes » dans leur globalité.

https://www.jean-jaures.org/publication/la-densite-harmonieuse-une-solution-politique-a-la-crise-du-logement/?post_id=47715&export_pdf=1

SPORT/NUTRITION & SANTÉ

Marche, vélo et sport-santé :

L'ambition de cette étude est d'identifier des leviers pour renforcer la promotion de la marche et du vélo dans les dispositifs de prescription d'activité physique.

https://back-office.mobilites-actives.fr/uploads/2023_06_Etude_sante_84295478a6.pdf

SANTÉ ENVIRONNEMENTALE ET CLIMAT

Adaptation des bâtiments au changement climatique (Etude ADEME)

Après une phase d'état de l'art et de retours d'expérience sur la canicule de 2019, des données de projection climatique ont été élaborées, une liste de mesures d'adaptation et des échantillons de bâtiments types ont été constitués (maisons individuelles, logements collectifs, bâtiments tertiaires) en considérant différentes époques de construction. Des critères de performance ont été définis pour évaluer l'efficacité des différentes solutions d'adaptation proposées. Ces critères concernent les risques de surchauffe, en tenant compte de la notion de confort adaptatif, mais aussi la performance environnementale évaluée par analyse de cycle de vie (en incluant les effets éventuels des mesures d'adaptation sur les besoins de chauffage et de climatisation). L'objectif est ainsi d'évaluer les mesures d'adaptation par différents indicateurs, par exemple : degrés-heures d'inconfort, bilan CO2, indicateurs ACV concernant la sante, la biodiversité et les ressources, couts.

https://presse.ademe.fr/

Tour de France des solutions testées cet été pour faire face à la chaleur en ville

L'été 2023 en France a été marqué une nouvelle fois par des épisodes de vagues de chaleur et de canicules exceptionnels. Au-delà de la mise en place des plans canicules, les villes doivent trouver des solutions pour protéger leurs habitant·es des dangers liés aux fortes chaleurs. Nous vous proposons un tour d'horizon des solutions testées cet été.

https://www.adaptaville.fr/tour-de-france-des-solutions-de-l-ete-pour-faire-face-aux-canicules

Préserver sa santé et la planète – ADEME

Le but de ce guide est d'apporter des solutions pour adopter des pratiques quotidiennes à la fois bonnes pour la santé et bonnes pour l'environnement.

 $\underline{https://librairie.ademe.fr/consommer-autrement/6260-preserver-sa-sante-et-la-planete-9791029721076.html}$

Environnement et santé publique - Fondements et pratiques

Année: 2023 - Pages: 1060 - Collection: Références Santé Social Éditeur: Presses de l'EHESP Unique dans le paysage éditorial et scientifique francophone, Environnement et santé publique: fondements et pratiques présente les méthodes et approches de la santé publique environnementale d'aujourd'hui. Cette 2e édition s'enrichit de nouvelles perspectives comme la démarche « Une seule santé », le concept d'exposome, et offre une vision globale des impacts sanitaires des changements climatiques.

 $\underline{https://www.cairn.info/environnement-et-sante-publique--9782810910076.htm}$

SANTÉ NUMERIQUE

Existe-t-il des consultations médicales en présentiel qui pourraient être évitées et remplacées par des téléconsultations

Aborder un sujet aussi controversé que celui des consultations présentielles potentiellement évitables (CPE) demande au médecin qui rédige ce billet d'être à la fois prudent, lucide, expérimenté, empreint d'humanisme et d'éthique. Il doit avoir le souci de "bien agir" pour les usagers de la santé.

Le débat peut être mené en deux parties. La première partie pose la question suivante : est-il encore justifié en 2023 de réaliser à chaque consultation présentielle un examen clinique complet de la personne qui consulte ? La deuxième partie tente de répondre à la question corollaire : peut-on remplacer certaines consultations présentielles par des téléconsultations ponctuelles ou programmées ? Ce billet traite la première partie du sujet. https://telemedaction.org/422021881/consultations-pr-sentielles-vitables

EXPÉRIENCES LOCALES

La Ville de Montpellier s'engage contre les perturbateurs endocriniens

Pour concrétiser son engagement contre les perturbateurs endocriniens en signant la Charte « Villes et Territoires Sans Perturbateurs Endocriniens (VTSPE) aux côtés du Réseau Environnement Santé, la Ville organise une série de manifestations pour informer les habitants sur la problématique des Perturbateurs Endocriniens du 25 au 30 septembre 2023.

 $\underline{https://www.montpellier.fr/4830-la-ville-de-montpellier-s-engage-contre-les-perturbateurs-endocriniens.htm}$